

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción Ptas.
En la isla un mes adelantado . . . 1'50
En el resto de España, trimestral id. . . 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número s telto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, lunes, 1.º Agosto de 1892.

N.º 3.306

Memorias de un emigrado

D. Ernesto García Ladevese

El modernismo se impone. El escritor, el artista, el poeta no busca ya los antiguos tiempos para su obra. Gusta de su medio ambiente y se complace en describir el momento que pasa dejándose penetrar por las influencias coetáneas.

Y que esto constituye un progreso, sobre todo en la historia, es cosa indudable. El día en que se haya agotado, y no está lejano, el pasado histórico, los escritores que sientan y se dediquen al género, escribirán tan sólo sobre los acontecimientos contemporáneos, aquellos que presenciaron, aquellos en que quizá fueron no sólo testigos sino actores, y entonces el mejor historiador será aquél que con mayor fidelidad y mas serenidad de juicio se ocupe de sus contemporáneos.

Las memorias son, entre todas las obras históricas, las de más porvenir y utilidad. Por ellas desfilan hombres y sucesos vistos por el autor, tanto más reales, cuanto más huye de la apología, limitándose al papel de narrador.

Por eso el hermoso libro que motiva estas líneas está lleno de interés, de color y de novedad. García Ladevese, que es un escritor de raza y un político de pasión, ha fotografiado a los contemporáneos que han tomado y toman alguna parte en la ya vieja y cada vez mas irconciliable lucha entre la monarquía y la revolución. Su obra no es seguramente un trabajo sereno y olímpico, descripción de batallas de hombres, semejantes en su frialdad a las batallas de hormigas que describe el naturalista.

Es Ladevese apasionado como historiador que colaboró en el acontecimiento, pero su pasión elevando el estilo, acerando el concepto, no le aparta nunca de la sinceridad.

No podemos hacer detenido estudio de la importante obra de Ladevese. Este género de producciones debe leerse, sobre todo, cuando tienen algo de personal; estilo propio, puntos de vista originales.

Nos limitaremos, pues, a reseñar el contenido del libro, que abarca el largo espacio de diez y siete años de trabajos constantes y de obstinada lucha.

Tiene este libro como pórtico un espléndido panorama de los Pirineos, descrito con brevedad de viajero y pinceladas de poeta. Después del primer fracaso no había otro camino que el Pirineo.

En el verano de 1887 se preparaba un movimiento. Vivía Ruiz Zorrilla en París en la calle Banouilli. El día en que el general Lagumero debía salir para Lisboa, fueron presos Ruiz Zorrilla, el general y Cesáreo Muñoz. Ladevese cuenta sóbria y elegantemente aquel atropello de la policía francesa, y traza después algunos rápidos retratos de emigrados.

Entre ellos estaba Garrido, que decía: —¡No es buen republicano el que no hace daño al enemigo!

«Algunos—comenta Ladevese—entienden desgraciadamente el republicanismo de otra manera: sólo saben disparar sobre el campo en que militan.» Frase profunda que quizá explica por sí sola las desventuras del partido y su largo alejamiento del poder.

La miseria era dura entre aquellos emigrados. Uno de ellos tuvo que comerse a su mejor amigo: su perro.

Son también muy bellas las páginas que consagra después a los dos salones

republicanos de aquella época: el de Julieta Lamber y el de Víctor Hugo; y cosa extraña, consagrado el de la mujer a la política, el del hombre a la literatura; ambos muy influyentes en la marcha de los asuntos públicos, y ambos templos elevados al culto de la República.

Narra después la segunda expulsión de Ruiz Zorrilla, de su retiro de Enghiens y su vuelta a Ginebra. Comenzó entonces una época de trabajos revolucionarios de mucho fuste. Dirigía la conspiración con actividad y calor el Sr. Martos. El procuró la entrevista de Ruiz Zorrilla y del duque de la Torre en Bayona, y se preparó un movimiento.

Vuelto a Francia Ruiz Zorrilla, celebró en casa de Landaluce una importante reunión, a la que asistieron cuatro generales españoles y representados algunos más. Allí se procuró dar forma y organización a los elementos revolucionarios.

Es por todo extremo conmovedor el capítulo consagrado a las proposiciones que se hicieron a Ruiz Zorrilla de parte de Alfonso XII, ofreciéndole la democracia y la presidencia del Gobierno. A esas proposiciones contestó Ruiz Zorrilla:

—¡Eso nunca! ¿Yo con la restauración? ¡Jamás! ¡He de morir republicano!

La constitución de la Asociación Republicana Militar ocupa un buen capítulo de la obra como preliminar de los importantes sucesos de 1883.

El relato de lo ocurrido en Badajoz es de una veracidad absoluta. Vindicase en él la conducta patriótica del bravo y generoso coronel Vega, acusando por los enemigos de haber abandonado la plaza sin motivo suficiente. El Sr. Ladevese demuestra que si procedió a verificar la retirada a Portugal, fué por haber recibido un telegrama en que se le invitaba a suspender el movimiento, confirmado después por la noticia oficial de que en ningún punto de España se había iniciado. Vega cumplió como bueno sus compromisos.

Consagra el autor sentido recuerdo a Cebrían y a los cuatro sargentos de Numancia, víctimas de la catástrofe de la Rioja, figuras sangrientas y gloriosas de la Revolución española, nunca bastante lloradas y que aparecen dominando por su martirio el grupo heroico de los revolucionarios de 1883.

Vuelve después los ojos a la Seo de Urgel, donde en aquellos días magnos para la causa republicana encontró eco el movimiento iniciado en Badajoz. Allí estaba el coronel Foncuberta un combatiente de la vieja cepa, revolucionario probado, y allí el joven Mangado, que con los alientos de un Prim principió su breve y trágica historia de sublevado republicano.

«Figura legendaria—dice Ladevese—cuya imagen gloriosa ha de flotar sobre este período de lucha, simbolizando la fe inquebrantable y el heroísmo sublime, Mangado personificará siempre el supremo sacrificio por una idea.»

El elogio que consagra a Foncuberta es tan brillante como justo, porque apenas habrá en España un revolucionario que haya prestado servicios mayores a las causas vencidas.

Deduca Ladevese de aquellos acontecimientos la siguiente conclusión, perfectamente lógica:

«La insurrección no había sido vencida por falta de elementos, sino por manera torpe y desgraciada de ponerlos en juego.»

Suponed por un instante que Badajoz la Seo de Urgel y Santo Domingo de la

Calzada se hubieran sublevado el mismo día... ¡Qué suerte tan distinta hubiera sido la de la Revolución!

Pasa después a relatar la conspiración de abril de 1884, vasto plan descubierto por el Gobierno y que produjo la muerte heroica de Mangado en el Monte Nata-la y el bárbaro fusilamiento de Ferrandez y Bellés en Gerona.

A propósito del episodio doloroso de Mangado, dice Ladevese que cuando se supo que el Gobierno conocía el plan y la fecha, no había ya manera de comunicar a Mangado una orden que impidiese su entrada en España.

Esto no es exacto. Mangado cuando pisó la frontera española sabía desde el día antes que la conspiración había sido descubierta, que habían sido presos algunos jefes militares, que una fuerte columna de guardia civil y carabineros vigilaba aquella frontera, que el heroico capitán iba a atravesar.

Y lo sabía porque un queridísimo amigo y compañero nuestro, el único que estaba en relación directa con Mangado para aquel movimiento para la frontera le avisó, burlando la vigilancia de las autoridades, escapando a su persecución, haciendo una penosísima jornada por el Pirineo y llegando un día antes que el bravo y nunca bastantemente elogiado militar al pueblo francés en que uno y otro de los dos republicanos se habían dado cita.

Por consiguiente, cuando Mangado, fiel a su palabra llegó a la villa francesa, allí, estaba nuestro compañero, quien le manifestó cuanto ocurría, y a mayor abundamiento le hizo ver un número del periódico de Burdeos *Le Petite Gironde*, que en un telegrama de España daba noticia de la descubierta conspiración.

Y esto que nuestro amigo dijo a Mangado, lo dijo también a los que con él venían.

Desde la caída de la tarde en que Mangado llegó al pueblo francés más próximo a España, hasta cerca del amanecer del siguiente día, no se habló de otra cosa.

Todo fué inútil. No hubo medio de hacerle desistir.

«Yo entraría, dijo, aunque todo el ejército del Norte estuviese en la frontera. Lo poco que el Gobierno haya podido descubrir, no impedirá que el movimiento sea general. Los mismos que venían aquí a sofocarlo se unirán a nosotros en cuanto me vean. Hay muchísimos comprometidos.»

Y es que Mangado había visto en Ginebra las firmas de los comprometidos; es que sabía lo formidable de la intención; es que, aun descontando un 75 por 100, quedaban a la Revolución peones más que suficientes para destruir la monarquía.

«Tendría que ver, añadió, que el sublevado de la Seo de Urgel, el hombre de confianza de Ruiz Zorrilla, se quedase aquí cobardemente y los demás salieran. No; no hablemos más del asunto.»

Mangado atravesó la frontera, dió pruebas de un valor sin ejemplo y de una caballerosidad sin límites y murió víctima de su deber y de su confianza en la Revolución.

Aquel hecho costó a nuestros compañeros una larga y costosísima emigración.

La historia de aquella tragedia está por hacer, y se hará.

Es absolutamente exacto cuanto refiere Ladevese respecto a la falsa noticia dada por caracterizados republicanos de que

se contaba con tres generales á raíz de la muerte de D. Alfonso. Dicha noticia sirvió para aplazar un movimiento inminente, que aquella vez hubiera triunfado por el estado de desconcierto en que se hallaba la nueva regencia.

La persona á quien se encargó llevarse aquella falsa noticia á la frontera se negó al principio á llevarla dudando de ella; pero se le insinuó que su negativa obedecía al miedo, porque se encontraba expatriado y oculto en Madrid.

Como esta excitación del amor propio no fuese bastante á decidirle, se le dió orden terminante, recordándole que Ruiz Zorrilla le había puesto á las órdenes de dichos notables republicanos. Partió, pues, pero en la frontera consultó el caso maduramente con el ilustre marqués de Montemar, que le dijo con el tacto que acostumbraba:

—«Comunique usted á París por telégrafo y con clave esa petición de aplazamiento: Si es verdad lo de los generales, que lo dudo, porque en efecto sería garantía de triunfo; si no es verdad, que lo sospecho, porque los que inspiran esa maniobra han de insistir de todas suertes en su pretensión por otro conducto.»

Y como el emisario le advirtiese del riesgo que se corría de desaprovechar una ocasión por los adversarios temida, añadió Montemar:

—De esas cosas juzga la historia. Ella dirá si hubo error ó traición. Y la responsabilidad no será seguramente nuestra.

—Pero el daño sí.

—Es verdad—replicó Montemar con sonrisa amarga;—pero no es el primero, ni será el último que nos hagan nuestros propios amigos con sus candideces.

En efecto; lo de los generales resultó falso y fué necesario volver á la conspiración interrumpida y preparar el movimiento del 19 de septiembre.

Termina Ladevese su brillante relato del suceso del 19 de septiembre con estas sencillas y animosas líneas:

«Después de aquella derrota veo algunas veces la patria desde la costa francesa, y al mirar sus verdes montañas siento que acelera mi corazón sus latidos. Pronto mi vista se va hacia el pasado, á través de tantos años de afanes, de amarguras, de inquietudes, de insomnios, de dolores crueles y de embriagadoras esperanzas; vuelvo con el pensamiento al punto de partida y veo con claridad que si fuera posible que de la existencia se borrara esta época larguísima y hubiera que recorrerla de nuevo, estaría sin vacilar por el mismo camino. Luego pregunto á las olas, que me traen de la costa en que naci misteriosos rumores: «¿Será este un camino extraviado? ¿Hay, quizás, otro á cuyo término se vislumbre la victoria?» Y creo oír que de la patria me contestan: «¡No! ¡Tú dices en voz alta lo que aquí en silencio pensamos!»

Aun contiene el libro algunas conmovedoras páginas consagradas al martirio de Villacampa, á las obstinadas tentativas de evasión y á la inserción de párrafos de cartas de aquel invencible espíritu consagrado al servicio de una gran causa.

Parecía natural que un libro en que se relatan los sacrificios, si estériles para el triunfo, fecundos para vigorizar la idea, terminase con dejos de melancolía y de amargura. Tarea superior á las fuerzas humanas, juzgará la historia esas luchas, esos fracasos, esos martirios, esas batallas, esos cadalsos, esa obstinación sin reposo, ese culto al honor y al deber de los revolucionarios españoles.

No hay ejemplo en la Europa latina de

actitud semejante, que honra á nuestra raza. Los republicanos franceses vencidos en 1851 nada hicieron en diez y ocho años por la restauración de la República. Massini en Italia tenía como punto de apoyo el pensamiento de la unidad de la patria y la cooperación de Víctor Manuel, de Inglaterra y de Francia, simpática á la causa. Los revolucionarios españoles han luchado solos, y casi siempre contrariados por otros republicanos.

Los presidios, los destierros y el cadalso atestiguan de su devoción por la causa vencida y en cuyo vencimiento no tienen responsabilidad alguna. No han batallado once años, aquellos once años de los progresistas, sino diez y ocho, y no parecen dispuestos á abandonar la actitud ni á desfallecer en la defensa de la causa que en 1875 aceptaron.

Verdad es que recogen el premio de su constancia y de su ardor en el aplauso de todos los republicanos y en la secreta simpatía de todos los españoles que aman á su patria y que ven en silencio sus desdichas. Verdad es que nos alienta en la empresa la consideración de que el día en que la abandonáramos se habría perdido, sino para siempre; para mucho tiempo la esperanza de una restauración de la República; porque la monarquía, libre del único enemigo serio que la amenaza, se arraigaría en el seno de la paz y el acompasado turno de los partidos, contando, como contraría, con la debilidad de los republicanos reducidos á la impotencia de la lucha legal, y la inercia de las clases neutras, incapaces de otra cosa que de la queja y la protesta tímida y femenina.

Pero no será así. Ni los revolucionarios ni su jefe, están dispuestos á cejar en su empeño.

Acompás que crecen los males de la patria, aumenta su firme resolución de libertarla de esta obligar que la devora al amparo de las instituciones anacrónicas.

Harto lo revelan las últimas páginas del hermoso libro de Ladevese, cuando, después del relato de tantos infortunios, termina con las siguientes palabras de esperanza y de aliento:

«No ha faltado quien pregunté por qué hemos elegido el actual momento para la publicación de estas «Memorias». Lo hemos elegido porque hoy los combatientes de la gran causa están por tierra, insultados, vilipendiados, escarnecidos. Es ahora, cuando se los denigra, cuando hasta reniegan de ellos algunos de los que esperaban la victoria del esfuerzo generoso de esos mártires, el momento en que hay que salir á su defensa. El día del triunfo les sobrarán admiradores. En su honor resonarán alabanzas por todos lados y muchos de los que hoy los ultrajan y los escardecen y de los que con frío desdén asisten á su sacrificio acudirán, al verlos victoriosos, á cubrir sus nombres de gloria.

Además, era conveniente arrojar un rayo de luz sobre el buque que adelante nos lleva con nuestras esperanzas, después de haber salvado tantas tempestades y de sortear tantos escollos, rayo de luz no tan intenso que indique nuestro rumbo al enemigo, pero sí bastante claro para que podamos reparar las averías que nos causó tan largo y tormentoso viaje y ver cuáles eran los obstáculos que á bordo del buque entorpecían nuestra marcha.

No cabe duda que está ya muy cerca el puerto; su proximidad se siente en la atmósfera que respiramos. El buque que an ruidos temporales ha corrido ya esta así tocando lo anhelada costa; llegamos al término del viaje. ¡Cuántos de los que hoy nos creen irremediabilmente perdidos, mañana exclamarán: «¡Oh, qué ciegos los que no veían venir la República! Su triunfo era inevitable!» Cuando un pueblo llega al límite de la corrupción y de la miseria y abandonase al más negro scepticismo, es precisamente cuando más cerca de él está el rayo de la revolución, única cosa que puede iluminar su conciencia y purificarla. En ese rayo ar-

derá el fuego que inflamaba á nuestros mártires y vendrá la aurora del dichoso porvenir que aquéllos entrevieron en su sacrificio sublime. También ese día será oportuno leer estas páginas, para recordar lo que costó la victoria.»

Felicitemos al distinguido escritor emigrado por su hermosa obra, que está siendo muy leída por todos los republicanos que desean conocer la historia íntima de los esfuerzos realizados para restaurar la República española.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Correo extranjero

Francia é Italia

Al nombramiento de Ressmann para el cargo de embajador de Italia en París, ha seguido inmediatamente la visita del rey Humberto á Berlín. El nombramiento de un diplomático que ha pasado en París la mayor parte de su brillante carrera, francés de educación y de relaciones, y que no oculta sus simpatías para la República, basta para indicar el carácter pacífico de la entrevista de Berlín y las intenciones conciliadoras del Gobierno italiano hacia Francia.

De otra parte la noticia aun prematura del viaje del rey Humberto á Génova, ha hecho pensar al Gobierno francés á devolver delante del puerto de Génova la prueba de respeto que la escuadra italiana dió á M. Carnot en la rada de Tolón.

Le Matin, de París siguiendo la costumbre de la prensa de preguntar á todos los personajes importantes su parecer respecto á la situación actual del pueblo francés é italiano, intentó celebrar una entrevista con el embajador Ressmann, pero éste se negó y envió al redactor intérprete á una de las personas íntimas del representante italiano.

Esta, después de manifestar el agradecimiento del embajador por el recibimiento de que fué objeto y de lamentar la campaña que una parte de la prensa francesa, la radical, ha hecho contra Italia—dijo—que el embajador se sentía animado de los mejores deseos hacia Francia, y que si no podía lograrlos dimisionaría el cargo.

Hablando de la paz, añadió:

«¿Se quiere la guerra? Hagase. Si no se quiere, ¿por qué este pellizcontinuo? ¿Por qué este empeño en buscar la «pequeña bestia» y este pesimismo inútil?»

Nadie en Europa querrá ir delante de los acontecimientos, cuyos resultados, sean los que fueren, serían desastrosos. Es preciso pues, encontrar el punto de espera.

«Qué hermoso fin de siglo, si la diplomacia llegase, sin guerra, al año 1900! —¿Qué fiesta entonces en vuestro París, si los pueblos no sintiesen otro mal que que esta paz armada, que pesa sobre sus hombros, pero aun preferible á la guerra á la victoria misma! La civilización ¿no habría dado un gran paso? ¿Quién sabe, finalmente, si diez ó doce años de paz producirían tales cambios, que los motivos de guerra, aun existentes, habrían desaparecido para siempre!»

Trabajemos, pues, juntos y cordialmente á preparar un porvenir hermoso. Ressmann está dispuesto á ello; esto ha venido á París y no se dejará arredrar por ningún obstáculo.

La revolución venezolana

Telegrafían de Curaçao, que el ejército del general Crespo con una fuerza de 20.000 hombres de todas armas, se halla actualmente en Los Teques situados á dos jornadas de Caracas. Créese que esa capital no se defenderá, puesto que se ha marchado de ella el general en quien tenía toda su confianza el expresidente Palacio, pero Barcelona que está muy bien fortificada ofrecerá obstinada resistencia á las tropas de Crespo; 3.000

hombres del ejército de éste mandados por el general Velutich, han empezado ya á sitiarla.

Noticia grave

Dice un telegrama de Chicago que un caballero cubano llamado Sorrocco (?) que ocupó recientemente el cargo de secretario del consejo de Presidentes de los Clubs cubanos en Key West, dijo ayer en una «interview»: «A cada momento puede estallar en Cuba una revolución, aunque no tenemos intención de enarbolar el pabellón cubano hasta el próximo otoño. Todo está ya maduro para un movimiento insurreccional puesto que reina en aquella isla general disgusto por las exacciones del gobierno.»

Apetito insaciable

Telegrafían de París que Mr. Henry Mayer delegado en Diego Suárez y sus dependencias, ha recibido despachos telegráficos confirmando la noticia de que la Gran Bretaña se ha anexionado las islas de Aldabra, Cosmoledo, Astora y Asunción, que con la de Comoro forman parte del archipiélago situado al NO. de Madagascar.

El crucero inglés de guerra «Red Breast» que salió de Mahe, la mayor de las islas Seychalles, á principios de mayo pasado con el gobernador de la colonia á bordo, ha regresado después de haber enarbolado el pabellón inglés en aquellas islas y cerrado sus aguas á los pescadores extranjeros. Esta noticia ha causado sensación en los círculos diplomáticos de París.

Bismark

Dice un telegrama de Kissingen, que el príncipe de Bismark, fué ayer en aquella ciudad objeto de una grandiosa ovación. 6.000 personas le estuvieron aclamando y victoreando frente á su residencia. Al pronunciar el excanciller un discurso de gracias, dijo entre otras cosas, que ningún otro ministro había sido tan honrado por el pueblo como el en recompensa de sus esfuerzos, (tanto tiempo desconocidos) para lograr la consolidación del imperio alemán y de aquella unidad germánica tan probada por el pueblo teutónico, frente á frente y en medio de los batallones franceses en 1870.

MAHÓN

Si la camarilla oficiosa de que se vale *El Bien Público* en todos sus actos, tuviera oídos que no los tendría, le diríamos que por el buen parecer de la misma procurase de una vez enmendar sus planchas periódicas. Anteanoche ocupándose de la salida del Sr. General Gobernador Militar le dedica una hipócrita adulación que hace formar triste concepto de la persona que le inspiró aun á los que conocemos al diario carca-conservador y sabemos el incienso que es capaz de quemar en aras de una Autoridad aunque no haya hecho durante su paso por esta Isla, nada que sea acreedor á sueltos tan *desinteresados* y *patrióticos* como el de *El Bien Público*.

Aunque contrarios á la política seguida por el Sr. Muñoz veíamos en él al cumplido caballero, y por tanto le aconsejamos se desentendiera de estos hombres que no han hecho toda su vida mas que arrastrarse y lamer las plantas de aquellos que por su posición en la socie-

dad pueden colmar sus maléficos deseos, siendo causa mas de una vez de haber torcido la vara de los gobernantes.

En un párrafo del suelto en cuestión se hacia un llamamiento al pueblo para que fuera á dar una muestra de agradecimiento y simpatía á la primera autoridad militar con motivo de su marcha para el continente; pero el verdadero pueblo, no esa falsa y farisáica opinión pública representada por *El Bien Público*, no acudió al llamamiento creyendo muy cueradamente que eran mas los desaciertos gubernativos que lamentar que los servicios que agradecer; y así fué que, descartando el elemento oficial, sufrimos decepción al ver menos gente que otros domingos a la salida del correo.

¿Es que *El Bien Público* intentó añadir el cinismo á su refinada hipocresía, ó fué una estupidez digna de los *melonidos* que se cosechan en el receptáculo creembitáceo de la calle del Bastión?

Al reseñar el incendio de los almacenes de los Sres. Huguet hermanos, involuntariamente dejamos de mentar á los individuos de las tripulaciones de los vapores-correos «Puerto Mahón», y «Menorca» que fueron de los primeros en acudir á sofocarlo, y algunos de los cuales salieron con ligeras contusiones ó heridas.

A cada cual lo suyo.

El Bien Público del sábado calificó de Baja al exgobernador de esta Provincia Sr. Ayuso porque impuso 50 pesetas de multa á los individuos de la Junta directiva del «Casino Mahonés.»

¿Sabría decirnos *El Bien Público* que calificativo reserva al que impuso no ya 50 sino 150 pesetas á los de la directiva del casino «Insurrección Alayorense?»

Porque con menos del de Rhajá de la India no escapa.

¿Qué pillo es *El Bien Público*! Nos dice que la única nota discordante en el incendio del viernes fué el maestro de obras del Ayuntamiento D. Miguel Carreras, con el único objeto de contarnos las heroicidades que el alcalde D. Juan Orfila llevó á cabo subiéndose á un tejado etc., etc.

¿No hay una cruz para nuestro alcalde?

El sábado día 31 según noticias, cesaron por consecuencia de reforma de plantilla los Celadores del Lazareto súcaro de este puerto don Manuel Fernandez y D. Francisco Robert y el marinero Juan Lozano.

Sentimos grandemente se confirmen estas noticias por tratarse de empleados probos é indispensables para tan útil establecimiento.

El Sr. Fernandez llevaba mas de

treinta y cuatro años de empleado en dicho Lazareto, siendo su edad de hoy 80 y pico de años, y por lo tanto inútil para ganarse la vida con otra ocupación.

Así premia el Diablo á los gobiernos monárquicos á quien bien les sirve.

Ha sido nombrado guarda particular jurado de la isla d'n Colom, Pedro Compañy Solivellas quedando por consiguiente prohibido el cazar en dicha isla.

Por cuestión de ellas, segun se decia, se arañaron ayer tarde de lo lindo dos mugeres en el paseo de la Esplanada.

Entre el comercio de esta ciudad se ha abierto una suscripción para adquirir una bomba contra incendios de sistema moderno. Aplaudimos la iniciativa del comercio, pues creemos que esta es la única manera de que esta ciudad se organice tan importante servicio.

Según se nos ha dicho no había nada asegurado en el incendio ocurrido en la tarde del viernes en el almacén de D. Jaime Huguet, lo que indudablemente hubiera hecho mas llevadero el percance sufrido.

Por lo tanto, no podemos menos de recomendar el seguro á cuantos tengan géneros ú objetos expuestos á incendios y á explosiones y hasta á los que no los tengan, pues nadie puede preveer un accidente fortuito ocasionando por un descuido por un rayo ú otra circunstancia cualquiera que puede ocasionar la ruina de una familia.

Al fin despues de tres dias de calor horrible, hoy hemos podido respirar algun tanto gracias á nna fresca brisa del Norte que esta mañana ha empezado á dejarse sentir.

Sobre las cinco de la mañana de ayer se oyeron algunos truenos bastante cercanos, estando la atmósfera casi completamente despejada pues unicamente en dirección N. E. se veia una pequeña nube productora del fenómeno.

Por la Administración-Gerencia de nuestros vapores-correos, nos ha sido facilitado el siguiente telegrama:

Palma 1.º
Conduciendo correspondencia continente y antillas saldremos hora itinerario. Buen tiempo. Bochorroso.—Caldés.

Por renuncia del que desempeñaba el cargo ha sido nombrado Administrador del Impuesto de consumos de esta ciudad nuestro estimado correligionario y amigo don José Seguí Pons.

Esta mañana, despues de recor-

ridos los fondos ha sido botado al agua el vapor *Menorca*.

Esta mañana se ha pregonado carne de vaca á cincuenta céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

La fiesta de *San Faumet* celebrada ayer en Villacarlos estuvo desanimadísima, sobre todo los bailes de la vispera y de ayer tarde en los que no tomó parte apenas pareja alguna.

Los bailes de Llumessanas, cuya subasta se verificó ayer en las Casas Consistoriales, fueron cedidos al único postor D. Angel Garcia Gahona por la cantidad de 42 pesetas.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

Habiendo manifestado el Jefe Industrial de esta Sociedad á la Junta de Gobierno, de acuerdo con el Ingeniero encargado de montar la maquinaria, que dentro la segunda quincena del inmediato mes de Agosto quedará la Fábrica de Gas en disposición de producirlo y suministrarlo, se avisa á los señores abonados que quieran aprovechar el fluído para el día de la inauguración, que es necesario activen para ello las instalaciones interiores de sus casas y establecimientos, pasando aviso á esta Gerencia para disponer les sea suministrado el gas con la oportunidad debida.

Mahón 26 Julio de 1892.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

La Eléctrica Mahonesa

La junta consultiva de esta sociedad de acuerdo con la gerencia, ha resuelto cobrar á los señores accionistas al cuarto dividendo de veinte y cinco por ciento, señalando al efecto para el pago los días 12, 13 y 14 del próximo agosto en el domicilio del infrascrito, Isabel II 58 de 11 á 1 del día.

Para hacer efectivo dicho dividendo es necesario que los señores accionistas presenten los recibos que les fueron entregados al pagar los anteriores, á fin de canjearlos con las acciones definitivas.

Mahón 28 Julio 1892.—Francisco F. Andreu y C.º.

BOLSA DE BARCELONA

30 de Julio 6 r.	
4 por 100 interior	68'280
4 por 100 exterior	72'620
4 por 100 amortizable	78'750
B. H. de Cuba 1886	105'000
Id. id. 1890	96'120
Banco Hispano Colonial	85'800
Acciones ferro-carril Francia	30'900
Id. Norte	40'100
Id. Orense	10'450
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	57'750
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	62'870
Compañía Trasatlántica	79'750

Empeños del Casino Mercantil
Interior. 16 rs. vn.

Exterior 20 rs. vn. paga alcista.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 2 Mártes

Ntra. Sra. de los Angeles y San Alfonso María de Ligorio ob. y dr.

● Luna llena el 8.— Cuarto menguante el 15

Sale el Sol 4 h. 59 m.—Pónese 7 h. 12 m.

Ayuntamiento de Mahon

Renovación de la asamblea de asociados

El día 4 de Agosto próximo á las 12 de la mañana tendrá lugar en sesión pública en estas Casas Consistoriales el sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en Secciones de los asociados que en unión de este Ayuntamiento han de componer la Junta municipal durante el presente año económico de 1892-93 según dispone la ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana conforme esta prevenido.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 29 de julio 1892.—El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

Agencia Administrativa

IGLESIA, 12

El día 3 del corriente á las 12 de su mañana se venderá en licitación verbal, en las oficinas de esta Agencia, una porción de terreno de unas tres cuarteras sembrado, sita en el paraje llamado «Mercadalet», con era, pajar y cisterna, inmediatas á la nueva carretera de Mahón á Ciudadela.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Día 1.º

De Valencia laud *Joven Pablo*, patron Bernardo Bosch, con 6 trips, melones y arroz.

BUQUES DESPACHADOS

Día 1.º

Para Palma polacra goleta *Silfide Isabelita*, patron Juan Ferrer, con 6 tripulantes y lastre.

Para Barcelona polacra goleta *San Jaime*, patron José Guerrero, con 5 tripulantes, habas y efectos.

Para Pollensa laud *Joven Juanito*, patron Rafael Covas, con 5 trips. y lastre.

El Comandante militar de Ma-

rina de la Provincia de Menorca Capitán de Puerto de Mahon, etc. etc.

Hace saber: Que por la legislación vigente queda establecido en absoluto la veda y venta de la langosta desde el día de hoy hasta el 31 de Marzo á escepción de los machos que la veda terminará en 15 de Octubre; y durante todo el año lo está de todos los individuos de referencia que no alcancen 20 centímetros contados, desde los ojos hasta el arranque de las aletas de la cola.

Los contraventores incurrirán en la multa de veinte y cinco á cien pesetas y doble en la reincidencia. Lo que se hace público para conocimiento de los á quienes pueda interesar.

Mahon 1.º Agosto de 1892.—Fernando Barreto.

Para vender

Lo están dos casas situadas frente la iglesia de Villa-Carlos. Informes en Villa-Carlos calle de la Iglesia n.º 19.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL

Madrid 30 5-40 r.

Reina gran entusiasmo en Huelva con motivo de las fiestas que allí se preparan.

Se ha ultimado la nueva combinación de gobernadores.

Hay temores de que en Tanager ocurra un nuevo conflicto.

Hay grande actividad entre los carlistas en preparación de los trabajos electorales.

Menudean los casos de cólera en Francia.

Es extraordinario el aumento de esta epidemia en Rusia.

Madrid 30 7-40 n.

Han fondeado en Cádiz las escuadras italiana, francesa é inglesa; mañana marcharán á Huelva, escoltando á la carabela «Santa María». La acompañarán también la escuadra española y otros buques de gran porte.

Se hacen preparativos en Oviedo para recibir y festejar al Sr. Sagasta.

Firmádose cartel director obras Vilana Benificencia (1).

Un telegrama oficial de Melilla confirma la agresión de los moros con el cañonero español «Pilar». Algunos fueron castigadas por los demás hu-yeron.

Dicho cañonero recorre la costa.

Madrid 31 7-15 n.

La carabela «Santa María» se ha presentado en el puerto de Huelva; los buques empavesados la saludaron con 21 cañonazos. Las demás escuadras llegarán el mártes á dicho puerto.

El juéves habrá un banquete en Cádiz de 400 cubiertos en honor de los marinos extranjeros. Reina mucho entusiasmo,

Madrid 1.º 10 m.

El vapor correo de las Antillas «Alfonso XIII» ha fondeado en Santander.

Se ha verificado el desembarco de pasajeros. El buque y los tripulantes han sido sometidos á siete dias de cuarentena.

(1) Así dice el parte.

ADMINISTRACIÓN:

calle Nueva n.º 25

IMPRENTA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

D. Juan Orfila Pons, Abogado,

ALCALDE CONSTITUCIONAL DE ESTA CIUDAD.

Hago saber: Que a fin de evitar la aparición y desarrollo en esta ciudad de enfermedades infecciosas a que se presta la estación canicular y particularmente del cólera morbo, que ha comenzado a causar víctimas en algunos puntos de Europa, he dispuesto de acuerdo con el Ayuntamiento de mi presidencia y con la Junta municipal de Sanidad dictar las siguientes prevenciones:

1.ª Queda prohibido depositar estiércoles y demás inmundicias en esta ciudad, como también en el punto conocido por la Colársaga y en todos los caminos públicos inmediatos a la población. Los que actualmente existen deberán ser trasladados a mayor distancia de 500 metros.

2.ª No se permitirá criar ni cebar cerdos ni ninguna otra clase de animales en los sótanos ni en otros sitios de las casas de esta ciudad. Los huertos y corrales inmediatos a la población en los cuales se ceban cerdos deberán mantenerse en buenas condiciones de higiene y limpieza.

3.ª Todos los lavaderos y albercas del interior de la población y de sus inmediaciones, deberán quedar completamente limpios manteniéndolos constantemente aseados, a fin de que durante las primeras horas de la noche no quede cantidad alguna de agua sucia.

4.ª Los habitantes de casas lindantes con las norias situadas en la ciudad o sus inmediaciones, así como con miradores y escarpados, rampas y lugares análogos, deberán abstenerse de arrojar aguas sucias, basuras y toda clase de inmundicias a la vía pública y lugares descubiertos.

5.ª Queda prohibido entorpecer las corrientes de aguas de este distrito con obstáculos que den lugar a la formación de depósitos o estancamientos.

6.ª Queda también prohibido arrojar los desperdicios de pescado a orillas del puerto, debiendo en todo caso a cinco metros de sus muelles.

7.ª La comisión de policía urbana vigilará con toda cuidado la de los mercados, tiendas de comestibles y bebidas a fin de que las carnes y pescados que no sean frescos, las frutas o legumbres no maduras o podridas, las leches impuras, los vinos irritantes y acerbos, y en general todo alimento que se considere nocivo a la salud pública sean inmediatamente decomisados y castigados los infractores.

8.ª Por la Junta de Sanidad y por los dependientes de este Municipio se practicarán visitas domiciliarias con el objeto de reconocer las condiciones higiénicas de las viviendas y adoptar en su vista las disposiciones que la ciencia aconseje; efectuándose por la brigada sanitaria que a este fin ha creado el Ayuntamiento de mi presidencia cuantos servicios sean convenientes para asegurar esta población y sus habitantes de las desgracias que ocasiona epidemia.

9.ª Los contraventores a cualquiera de las disposiciones que preceden incurrirán en multa de 5 a 25 ptas. según la importancia y trascendencia del caso.

Recomiendo a estos habitantes la conveniencia de barrer y regar diariamente la parte de calle confrontante con sus respectivas casas, convencidos como deben estarlo de que la higiene es el principal preservativo de enfermedades infecciosas porque el aseo aleja los focos en donde aquellas encuentran medios de desarrollo. Mahón 23 Julio 1892.—Juan Orfila.

Centro General

DE NEGOCIOS

Esta Sociedad abonará desde mañana los intereses devengados hasta hoy por los depósitos en efectivo constituidos con anterioridad al 1.º de Abril próximo pasado.

Las personas que tienen hechas imposiciones en la Caja de Ahorros de esta Sociedad, podrán presentar desde mañana sus respectivas libretas para abonarles en ellas los intereses devengados hasta hoy.

A partir del 1.º Julio próximo, esta Sociedad abonará por los depósitos constituidos y que se constituyan en lo sucesivo, los siguientes tipos de interés:

Por 3 meses 3 por 100 anual.

Por 6 id. 3 y 1/2 por 100 anual.

Por un año 4 por 100 anual.

Mahón 30 Junio 1892.—Goñalons, Carreras y C.ª

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

EL RAYO, LA EXPLOSION DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR fundada en 1828.

Hoy asegura además:

la explosión de la *electricidad* en sus aplicaciones domésticas ó industriales;

las explosiones producidas por *toda clase de gases* y por el *aire comprimido*;

la explosión de los *polvillos de granos y harinas*;

la explosión de todos *aparatos de vapor, máquinas ó útiles-herramientas*;

los efectos de la *DINAMITA Y DEMAS SUBSTANCIAS EXPLOSIVAS* producidos por *malevolencia ó otra causa*.

GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1891

Capital social	PTAS.	10.000.000
Reservas	»	7.280.000
Primas a cobrar	»	66.441.000
TOTAL GARANTIAS:	»	83.721.000

Siniestros pagados. PTAS. 168.000.000

SUBDIRECTOR: D. FRANCISCO ESQUEFA, *Castillo, 43*

¡Paso a la maquinaria española!

MIGUEL ESCUDER

FABRICANTE DE MOTORES MOVIDOS POR EL GAS

desde medio hasta 16 caballos

CALLE DE S. FERNANDO 54.—BARCELONETA

SUCURSALES EN BARCELONA Y MADRID.

Representante en Menorca: JUAN ESPI, Deyá, 14, Mahón.

Próximo el día de la inauguración de la fuerza en esta ciudad, recomiendo a todos los industriales que para su trabajo anticipen la fuerza (ya sea manual ó de caballería) se fijen en las grandísimas ventajas de mis motores sobre los demás conocidos, tanto por su buena construcción, como por su solidez, economía en el gasto, movimiento silencioso, regularidad de marcha y facilidad en cuidarlos.

LOS MOTORES A GAS construidos por ESCUDER, se prueban con un freno y se hacen funcionar durante algún tiempo antes de salir de los talleres, con el fin de tener la completa seguridad de su fuerza efectiva, por lo cual, se garantizan durante un año de las averías, siempre que estas no sean por falta de cuidado; y en atención a sus reducidas dimensiones pueden quedar completamente instalados y en el sitio que se quiera, con solo dos ó tres días de trabajo.

LOS MOTORES DE ESCUDER, no llegan a consumir un metro cúbico de gas por hora y por caballo, no teniendo necesidad de ningún empleado para cuidarlos, siendo por consiguiente más económicos que otros motores.

De mis motores hay 1.600 instalaciones distribuidas entre las poblaciones gasométricas de España y 600 dentro Barcelona y su radio.

En Madrid hay instalados 198 motores, el mayor 12 caballos.

En Zaragoza 36, el mayor 8 caballos.

En Bilbao 2, el mayor 6 caballos.

En Santander 4, el mayor 5 caballos.

En Sevilla 8, el mayor 12 caballos.

En Córdoba 6, el mayor 8 caballos.

En Valencia y Grao 52, el mayor 8 caballos.

En Cádiz 8, el mayor 6 caballos.

En Palma de Mallorca 6, el mayor en casa Amengual.

En la Habana 14, el mayor, D. P. Fernandez.

En Santiago de Cuba 6, el mayor, Sres. Miret y Crespo.

En Lima (Perú) 3, el mayor, Sres. Fernandez, Cerro y C.ª

En Buenos-Aires (República Argentina) 5, el mayor, D. J. Vissman.

En Carcassonne (Francia), M. Armis Merie.

Se darán las direcciones de los compradores a quien los pida para que pueda informarse.

Fundiciones y constructores de máquinas que tienen motores de Escuder: Nuevo Vulcano, Maquinista Terrestre y Marítima, Comas hermanos, Bricall y Calvo, y otros de menor importancia en Barcelona, Tnerly, de Zaragoza, Antonio Coucé, de Santander, Iragoy y Suguriague de S. Sebastián; Viuda é hijos de R. Sales, Tortosa, Francisco Mestres, Villanueva, José Sirera, Villafraña, Cruells y Medina, Villanueva y Geltrú, Viuda é hijos de Sebastián Font, Mataró, y Blanch y Oliva, Reus.

Cito a estos señores porque como a conocedores de la Maquinaria saben antes de comprar el sistema y la marca que mejor resultado da.

Para mas detalles é instrucciones dirigirse al representante en Menorca JUAN ESPI, Deyá, 14, Mahón.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnado de las encías, fúlxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Unico que pone a la conserva boca limpia,

Banco de Mahón

Habiendo solicitado D. Sebastian Orfila Taltavull que se expida un duplicado a su favor, del depósito n.º 1702 de pesetas 250, constituido en este Banco con fecha 9 Septiembre 1891, por haberse extraviado el original, se hace público por medio del Boletín Oficial de la provincia y diarios de esta localidad, a fin de que si hay alguien que se considere con derecho a aquel documento lo haga valer dentro el término de quince días, a contar desde la fecha en que se inserta este anuncio en el Boletín.

Trascurrido dicho término sin haberse hecho reclamación alguna, se considerará nulo y sin valor su efecto el mencionado depósito, y se expedirá, para sustituirle, el duplicado que se solicita.—Mahón 27 Julio 1892.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, José María Mercadal.

HELADORA ESPAÑOLA

Unico aparato práctico que permite hacer el hielo, a la par que barato y muy rápidamente, aprovechándose con gran éxito en los casos urgentes para enfermedades como hemorragia, difteria, fiebre cerebral, crup, etc.

Hay construidas de seis diferentes tamaños cuyo precio, es escesivamente económico.

Con estas heladoras todos los cafés, establecimientos y particulares pueden tener hielo; hacer granizadas y sorbetes.

Es útil y hasta indispensable en los Hospitales, farmacias, fondas, etc.

En la administración de este periódico Nueva 25, se ha recibido una, la que está a la disposición de quien desee conocerla.

Representante en Mahón D. Antonio Orfila, calle Nueva, 25, imprenta de EL LIBERAL, en donde se darán mas pormenores.

ENFERMOS del estómago, hígado, bazo y reumáticos (por qué sufrir) Vuestra curación se halla en las maravillosas aguas minerales de VICHY CATALAN

de uso en los HOSPITALES. Pedidas en todas las farmacias y depósitos de aguas minerales al P.º MAYOR. FUREST Y C.ª, en comandita.—Gerona.

Petit Champagne

la mejor de las bebidas

tónico-refrescantes

En virtud de la gran aceptación que ha tenido del público, desde hoy se espenderán a 20 céntimos de peseta botella sin envase y por docenas a 8 y medio rs. vn.

Despacho y depósito único en la isla LA VIÑA, de D. Sebastián Sicre Arravaleta, 24, Mahón.

Vino de Beniselem

Se vendé a 35 céntimos de peseta litro calle de San Jaime n.º 9, casa de Miguel Mercadal.

Para vender

Lo está la casa n.º 16 de la calle de Mercadal de esta ciudad.

Informarán en la misma.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villa-Carlos calle de Stuart n.º 14.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada.

Informarán calle de Montañez n.º 4.

Lo está el pallebot "Estrella", de la matrícula de Ciudadela.

Informarán en esta imprenta.

Lo está en Villacarlos una casa calle de Bella-vista núm. 28.

Informarán Arravaleta, 15.

Lo está la casa-horno calle Arravaleta 19.

También lo está la casa núms. 9 y 11 de la calle de Sta. Enlalia.

Para su ajuste, Comercio, 6.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.